

# DIARIO BALEAR

DEL MARTES 20 DE DICIEMBRE DE 1825.

S. Domingo de Silos.—Vigilia.

Sale el sol á las 7 y 24 minutos y se pone á las 4 y 36 minutos.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

### GRECIA.

*Carta del general Nicolas Stournaris á un primado de Calarites refugiado en Zante.*

Missolonghi 8 de setiembre. Cara Hyseos y algunos otros jefes que se hallan al frente de 30 hombres, se ocupan en cortar las comunicaciones de los turcos con Prèvesa y Arta. El 1º de este mes atacó este cuerpo de tropas griegas al enemigo en Podolavitzá: le tomó las provisiones, camellos, caballos, bestias de carga, matándole mucha gente. Reschid-bajá, que está sitiando esta plaza, después de haber intentado inútilmente atacarnos por mar, se determinó á darnos un asalto general. Los bandoleros que manda se dirigieron contra nosotros como perros rabiosos; pero nuestra fusilería los recibió de tal modo, que les dejará memoria para sus hijos, ya que no para ellos; porque un número considerable pereció en la tentativa.

Cinco días después de este asalto hicimos de noche una salida y nos apoderamos de las baterías de los turcos, en donde matamos á muchos: desgraciadamente por la impericia de nuestros herreros que habían hecho los clavos muy delgados para el calibre de los cañones enemigos, nos impidió clavarlos, como convenia.

No sabemos de positivo cuál es el proyecto de los bárbaros. Solamente vemos que se esfuerzan en cavat y sacar mucha tierra para aproscimar sus trincheras. Aunque esta ciudad no tiene murallas ni baluartes, tiene en su lugar nuestros *pechos* para oponer á los enemigos de la cruz. Pronto esperamos ver á la estupidez asiática batirse en retirada, y abandonar sus atrincheramientos y sus trabajos, y dejar en paz á tantos cristianos como sacrificia para construir las obras del sitio, tratándolos como á los mas viles esclavos.

Tres días há que llegaron á esta ciudad Kitzos, Tzavellas, Jorge Valtinos y Cristos Photomaras, trayendo consigo *pallikares*, quienes apagan con sus pies las espoletas de las bombas que tiran los turcos contra la plaza.

El enemigo había trabajado todo el verano para aproscimarse cuanto le fuera posible á la ciudad transportando montes sobre sus espaldas, y esperaba sepultarnos bajo sus terraplenes; mas despues de haberse acercado bastante por este medio, se arrojaron como leones nuestros helenos sobre sus enemigos; y haciendo en ellos una horrible carnicería, los obligaron á retirarse á sus antiguas trincheras. Se apoderaron de estos montes de tierra, y quemaron toda la madera que los bárbaros habían reunido para construir las plataformas en que debían poner los cañones. En fin, despues de 24 horas de combate entraron nuestros héroes en Missolonghi, habiendo confundido el orgullo, y trastornado los proyectos de Reschid-bajá. Este puede ahora apelar á otros medios; pero siempre hallará el mismo valor en los helenos.

#### SAJONIA.

*Dresde, 12 de noviembre.*

Se han verificado en esta capital con una pompa

extraordinaria, segun se ha anunciado ya, los desposorios de S. A. R. la Infanta de Luca con el Príncipe Macsimiliano de Sajonia. La entrega de la Infanta se hizo en Bayreuth, adonde habia llegado el 3. El 7 entró S. A. en Dresde en medio del estruendo de la artillería, y del sonido de las campanas, con un séquito tan numeroso como brillante. Fue recibida al pie de la escalera de palacio por el Rey y la familia Real. En seguida se procedió á las ceremonias de la iglesia en la capilla de S. M., á presencia de toda la familia Real, de la corte, del Príncipe Constantino de Rusia y de la Princesa Loewitz: inmediatamente fue conducida la Priacea por la Reina y las Princesas casadas de la familia á su habitacion, en donde, segun costumbre de la corte, su camarera mayor rezó en voz alta la letanía de la Virgen, respondiendo toda la Real familia. El siguiente dia 8 recibieron los recien desposados las felicitaciones del cuerpo diplomático, de los magistrados y de los jefes del Gobierno y del ejército. El 11, 12 y 13 continuaron las funciones, que llamaron la atención pública por su magnificencia. La función del 9 no se ha indicado, porque se turbó por un acontecimiento tan funesto, que las muchas consecuencias que pudo haber causado se resisten á la imaginacion.

El Rey, la Familia Real y toda la corte fueron á la ópera para oir el concierto de voz compuesto por el maestro de capilla Morlachi: el teatro estaba iluminado de un modo tan magnífico como extraordinario, y podía contener casi 50 espectadores. Apenas principió el concierto, cuando se apoderó de todos los circunstantes un terror pánico, de modo que á pocos instantes todos buscaban cómo salir, para escapar de un peligro cuya causa se ignoraba. Se han hecho mil conjeturas sobre el motivo de semejante

alarmá; pero la mas sencilla, y por lo mismo la mas verosímil es, que en un palco se puso mala una señora; los que estaban con ella pidieron agua, sucesivamente hicieron otros lo mismo; y sin mas motivo se infirió que había fuego en el teatro, y en un momento todo fue confusión y desorden.

La familia Real, que debiera haber sido custodiada por los de su servidumbre, participó tambien del terror general. Estaba colocada en medio del teatro, en lo que forma ordinariamente el patio, y por consiguiente en medio de todos los espectadores; pero rodeada de los de su servidumbre. Al primer ruido la Reina, la augusta Princesa, y todas las demás echaron á correr sin saber adonde iban. Solo el Rey, conservando su serenidad, mandó que se cuidase de la Princesa Luisa, y que volviese á principiar la orquesta; pero los músicos habían sido los primeros que echaron á huir, y así fue que el maestro de capilla no pudo obedecer las órdenes de S. M. sino con un pequeño número de instrumentos. Poco á poco se restableció el orden, y los músicos se reunieron. Por fin el concierto se acabó sin otras desgracias que las que son inseparables de tales confusiones en medio de tanto gentío.

Luego que pasó el primer desorden, presentó la Reina un espectáculo que admiró á cuantos tuvieron la dicha de presenciarlo. Con la turbacion que escitó en ella el peligro, se persuadió que el Rey había sido envuelto y arrebatado por la multitud; quería seguirlo, y lo llamaba á grandes voces: mas habiendo sido conducida donde estaba S. M., se abalanzó á él, y lo abrazó con tanta ternura, como si hubiesen salido los dos del mayor peligro.

Aboral que ha pasado esta escena no se habla sino de los pasajes chistosos que en ella hubo; pero lo cierto

es que si el peligro hubiese sido tan real como se creyó en el primer momento del terror general, acaso hubiese perecido el Rey y toda la familia Real; pues el desorden hubiera llegado al estremo, y por consiguiente hubiera sido imposible reencontrarla y aun hallarla.

= Acaba de instalarse en Dresden una asociación, á cuyo frente se hallan los Príncipes Federico y Joao, sobrinos del Rey, cuyo objeto es la requisicion y conservacion de las antigüedades sajonas.

#### FRANCIA.

*Paris 16 de noviembre.*

S. M. acaba de adquirir el palacio del Petit-Luxemburgo, que le ha vendido el duque de Borbon por 575<sup>0</sup> francos.

= El duque de Cumberland llegó el 9 á Bruselas. S. A. R. salió el dia siguiente para Berlin.

= Con motivo de los dias de S. M. Carlos X pasó el corregidor de Leon á la cárcel de S. Josef, y mandó poner en libertad á 11 personas que estaban presas por deudas.

= Antes de partir S. M. de Fontainebleau ha querido dejar pruebas de su munificencia, dispensando una suma de 160 francos para distribuirlos entre los diferentes establecimientos públicos.

= El canton de Appenzell acaba de prohibir todo enganche para el servicio militar extranjero, á excepcion de los Paises-Bajos. El gran consejo de Soleure ha ratificado la capitulacion de Nápoles. Este canton es uno de los pocos que sirven en el dia á tres Potencias extranjeras.

(G. de M.)

#### ESPAÑA.

*Madrid 28 de noviembre.*

S. M. se ha servido elegir para la iglesia me-

tropolitana y arzobispado de Tarragona, vacante por fallecimiento del Excmo. Sr. D. Jaime Greux y Martí, al Ilmo. Sr. D. Antonio Fernando de Echanove, Arzobispo de Leucosia, abad de la Real iglesia colegial de S. Ildefonso.

Igualmente se ha dignado S. M. presentar, á consulta de la Cámara, para tres canongías vacantes en la iglesia colegial de la villa de Tremp, diócesis de Urgel, á D. Josef Antonio de Arias, D. Jaime Jordana de Areny y D. Salvador Rosal.

Asimismo para la vara de alcalde mayor de la ciudad de Teruel se ha dignado nombrar á D. Josef Catalan y Calderon: para la de Villafranca del Panadés á D. Paladio Duran y Juliá; y para la de la villa de Enguera á D. Tomas Belda y Soler.

En atención al mérito y distinguidos servicios del mariscal de campo D. Gaspar Rocabruna, se ha servido S. M. conferirle por Real decreto de 4 del corriente mes el gobierno militar y político de la plaza de Gerona.

### Pampliega 20 de noviembre.

Este pueblo, memorable en la historia de España por haber residido en él por espacio de siete años el famoso Rey Wamba, y por haber sido honrado con la presencia del Sto. Rey Fernando y de Alonso el Sabio, cuando se inquirió el sepulcro de aquel por el primero, y se escuchó por el segundo, honrándolo uno y otro con extraordinarios privilegios, no podía menos de mostrarse agradecido á tan dignos favores, manifestando su amor y fidelidad hacia sus Soberanos, como lo hizo en las dos últimas y aciagas épocas, en que el tirano de la Francia y los desnaturalizados españoles intentaron dominar su suelo contra los derechos de su amado Rey el Señor D.

Fernando VII (Q. D. G.) siempre fiel á su Rey y Señor ofreció por prueba de su patriotismo en una y otra época las dos primeras víctimas de nuestra restauración en Mateo Miguel, uno de sus hijos, y Dámaso Vicente, su molinero y vecino, muriendo uno y otro con cristiana resignación en un patíbulo en defensa de la religión y del Rey. Libre ya del yugo de sus opresores organizó, en unión de otros pueblos, dos cuerpos de voluntarios Realistas de infantería y caballería, y eligió para la bendición y jura de su bandera el dia 30 de octubre último, cumpleaños de su primer levantamiento: se anunció este dia con hogueras, cohete y repique de campanas; se dió principio á la solemnidad de tan religioso acto con los sacramentos de Penitencia y Eucaristía, que recibieron en cuerpo los gefes y oficiales con los voluntarios Realistas que pudieron: en seguida se hizo la bendición de banderas por sus capellanes de infantería y de caballería. Acto continuo se celebró una misa solemne, habiendo exhortado á los voluntarios con un elocuente sermon el magistral de la insigne colegiata de Castrojeriz: concluida la misa se pasó á realizar el juramento, precedidas las salvas de ordenanza, habiendo arreglado á tan dignos voluntarios sus respectivos gefes, encargando la obediencia á las disposiciones del Soberano y de todas las autoridades, así como el buen comportamiento con sus conciudadanos; habiéndose ejecutado todo con el mayor orden y á presencia de un numeroso concurso. Concluida la función del juramento se sirvió á los voluntarios un abundante rancho, habiendo tenido toda la oficialidad en cuerpo y autoridades invitadas por ella, una abundante y bien servida mesa; y terminó la función con una comedia de aficionados.

(G. de M.)

*Palma 19 de diciembre.*

ORDEN DE LA PLAZA DEL 19 PARA EL 20.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.  
Socies.

### AL PUBLICO.

El dia 31 del corriente á las 3 de la tarde, se rematará en la Administracion principal del Real Patrimonio, el diezmo Real de verdes y el correspondiente al estado eclesiástico, del término de esta ciudad y parroquia de Marratxi, bajo el plan de condiciones que para en poder del corredor patrimonial Damian Mercant. Palma 19 de diciembre de 1825. = José Perelló escribano del Real Patrimonio.

El capitan Francisco Galloni del bergantín Schooner inglés, nombrado Wellington saldrá á últimos del corriente mes para Málaga, Gibraltar y Cádiz; admite cargo y pasajeros á precios equitativos, y para su ajuste podrán dirigirse á su consignatario D. Nicolás Siurana, ó bien á D. Juan Malleu en el muelle.

Se desea saber de la persona de D. Eugenio Roman, quien podrá presentarse al Sr. Capitan de este puerto, cuyo jefe tiene que comunicarle asuntos de intereses.

### CAPITANIA DEL PUERTO.

*Embarcacion fondeada en él el dia 17 del corriente.*

De Barcelona el laud Carmen del patron Claudio Saborde con trigo habas y otros efectos.

### TEATRO.

Hoy á las  $6\frac{1}{2}$  en punto se representará la ópera: *Elisa y Claudio.*

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.